
从上海到深圳，初心不变2019年，在丁顺杰大学毕业后，
他做出了一个对自己足球生涯十分
重要的决定，离开家乡上海，前往
深圳。“当时在留校做教练兼队员
和去深圳之间做选择，最终还是被
深圳那边的诚意打动，他们的领
队、俱乐部总经理还有翻译特地从
深圳飞到上海来找我谈，也对我五
人制的职业生涯规划给出了建
议。”

转会深圳后，丁顺杰随队参加
了亚冠、世俱杯，也首次品尝到了联
赛冠军的滋味。2020年疫情期间，自

律的他依旧保持着健身的习惯，这
也为他荣膺金球奖奠定了基础。“我
一直是一个比较自律的人，从饮食
到训练。疫情对我的影响其实不大，
只是我去健身房的机会更少了一
点。”
除了本身的努力，丁顺杰这个赛

季的成功也离不开球队的帮助，正如
他在获奖感言中说的那样，“俱乐部提
供了一支非常大的团队，在疫情期间

依然保证了高强度的训练，完善的医
疗、后勤保障也帮助我们在联赛中保
持了很高的水平。”
关于未来，丁顺杰也有着自己的

规划，他希望能通过自己的努力推动
五人制足球在国内的发展：“五人制足
球对十一人制有很大的帮助，我也希
望通过五人制足球的发展帮助十一人
制的进步，从而为中国足球做出更多
的贡献。”

晋升国脚，亚太赛上演巅峰状态
就在丁顺杰步入大学的那一年，

他入选了男子五人制国家队，获得了
为国征战的机会，对于这个机会，他也
十分珍惜，“能够进入国家队对自己来
说是很高的荣誉，因为可以穿上国家
队的战袍，不管是十一人制还是五人
制，也是完成了自己的一个梦想。大家
小时候都梦想为国出战，我很珍惜身
穿国家队球衣比赛的机会。”
在刚进国家队的几年，丁顺杰只

是一名轮换球员，直到意大利人塞尔
吉奥的到来，他才真正在国家队站稳
了脚跟，“因为很多原因，前几年我在
国家队的机会比较少，直到塞尔吉奥
来了才开始重用我，他在技战术层面
对国家队带来的帮助也很大。”
同时，丁顺杰入选了中国大学生

五人制国家队，并在征战2017年亚太
大学生五人制足球锦标赛的过程中戴
上了队长袖标。“2017年是大学生国家
队第一次组队，能担任这支队伍的队
长，对我是一种很大的责任和认可。”

那届比赛，丁顺杰带领队友们

打进四强，这也创造了中国在亚太
大学生五人制足球锦标赛中的最佳
战绩。而他本人也荣膺队内最佳射
手，“那届比赛我的状态可能是我
职业生涯中状态最好的一段时
候。”
对于那段记忆，丁顺杰印象最深

的无疑是创造纪录的那场比赛。四
分之一决赛面对吉尔吉斯斯坦，在
半场0比3落后的情况下，丁顺杰带
领队友们绝地反击，最终上演5比4
大逆转。当比分追至3比4时，中国队
获得一粒大点球，“在此之前我们先
后罚丢好几个，那时候没人敢罚，当
时场上形成了一种默契，没有人说
话，但大家都知道是我来踢。”丁顺
杰回忆道，“踢的时候我的头脑比较
冷静，对手特地换了一个踢大点球
的守门员上来，我也没有过多跟他
做眼神交流，推了一个地滚球扳平
比分。”随后，他又制造对手乌龙帮
助球队反超比分，并将结果保持到
最后，创造了历史。
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从大足赛场走向全国，那场失利他哭了很久
在决定转战五人制赛场后，2013

年丁顺杰通过单招考入上海工程技
术大学，并以大学生球员的身份征战
当时国内五人制足球的最高级别联
赛———五甲联赛。在大学的几年中，
丁顺杰除了完成学业外，也随队参加
上海市大学生足球联盟的各项赛事
及之后的全国总决赛。对于自己的大
学足球生涯，丁顺杰有着不少难忘的
回忆，有胜利的美好，也有失利的苦
涩。
大二那年，丁顺杰首次代表校队

出战，那一段经历是他大学生涯的第
一个难忘时刻。“我第一年踢大足联盟
的五人制比赛，我们就夺得了冠军。当
时决赛的对手是传统强队东华大学，
我们在上半场0比3落后的情况下反败

为胜，拿到了上海市的冠军，获得了打
大区赛的资格。”在上海市高校决赛逆
转战胜东华大学取得大区赛入场券
后，工程大队势如破竹，闯进最终的总
决赛，“当时代表北区和我们对阵的是
北体大，他们有很多研究生，我们最终
输在了经验上。”

大学生涯的最后一个赛季，丁顺
杰再次和队友们闯进全国总决赛，但
就像《灌篮高手》那样，青春是不圆满
的，他们再次屈居亚军。“最近的那次
也是一个很美好的回忆，我们是在主
场，氛围也很好，每一场都有很多同
学，场地、灯光、效果都很好，我们从
小组赛开始过关斩将，八进四就是一
场硬仗，打北体大。”这次面对老对
手，工程大一度0比2落后，但球队顶

住压力，丁顺杰也打入了反超比分的
一球，“北体大是个值得尊敬的对手，
对我而言这场比赛就好比是一场决
赛。”

决赛对阵湖北大学，虽然全队拼
尽全力，但最终还是2比3惜败，那场赛
后丁顺杰直言自己的青春结束了，“因
为那是我在大学里的最后一场比赛，
那天比赛打完后我自己一个人跑到操
场上哭了挺久的，长这么大第一次哭
得这么伤心。”

经历了大足赛场上的酸甜苦辣
后，对这块赛场丁顺杰也是充满了感
激：“现在大学生比赛的平台比较多，
我可以在其间通过不断地比赛累积经
验与自信，从而提升自己在更高平台
上的比赛能力。”

从十一人制到五人制
两次与根宝“擦肩”

幼年的丁顺杰和大多数那个年龄
段的男孩子一样，顽皮好动，似乎每天
都有用不完的精力。由于住处附近就有
一所足球特色学校，父母便将他送去接
触体育运动，从那时起，丁顺杰便和足
球结上了缘。
在足球方面展现出一定天赋的丁

顺杰随后进入了浦东的中邦青训，并
代表球队参加U系列的比赛。2007年，
城运会上海代表队成立，在U系列比
赛中表现出色的丁顺杰获得了代表上
海出战的机会，与武磊、颜骏凌、柏佳
骏等人当了一年多的队友。遗憾的是，
那届城运会，上海队的成绩并不理想，

球队也在赛事结束后解散。对此，丁顺
杰至今仍觉得遗憾，“因为当时的通讯
手段没现在这么发达，大家在那次赛
事结束后也没有太多联系。”

城运会结束后，丁顺杰进入了申
花预备队参加训练，但因种种原因，
他仅在球队短暂地训练了一段时间
后便选择离开，他也一度被介绍到崇
明根宝足球基地，但因没有得到展示
自己能力的机会而不得不离开。随后
的两年，无球可踢的他只能通过自己
训练、“踢野球”保持状态。“没有能够
进入根宝基地对我的打击挺大的，那
段日子感觉自己也欠缺一些机遇，要
是能遇上一个伯乐，也许我的十一人
制道路能走得更远。”
两年后，经中学时期的一名教练介

绍，丁顺杰来到徐房俱乐部踢球，一次

偶然的机会，丁顺杰再次获得加盟上海
东亚的机会。“当时我们正备战‘陈毅
杯’，便和东亚的预备队约了一场友谊
赛，那场比赛我发挥不错，上半场就梅
开二度，赛后徐指导就问我和另一名队
友有没有意向转会东亚。”丁顺杰说。

彼时的东亚，正经历最困难的阶
段，阵中主力张琳秡、顾超、曹 定、姜
至鹏等人纷纷转会离队，球队也反复
遭受冲超失败的打击。考虑到这个现
状，加上自己想通过新的平台证明自
己，丁顺杰婉拒了转会东亚的邀请。
“当时因为徐指导那边是一个赤字的
情况，我自己也是刚到徐房落脚，俱乐
部也在和高校合作，取得相应的运动
员等级后可以获得单招，我自己也想
抓住当下的机会，在五人制（足球）的
平台上证明自己。”

2021年1?17?，2020年度中国足球金球奖的悬念揭晓， 吴曦加冕十一人制金球奖，

五人制金球奖则被深圳南岭铁狼俱乐部的丁顺杰收入囊中。 值得一提的是，丁顺杰曾在
2013年至2019年参与上海市大学生足球联盟所举办的赛事，也成为了大足联盟受益者之
一。
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2017年丁顺杰出战亚太大学生五人制足球
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从大足赛场走出的国脚
———金球奖获得者丁顺杰的足球故事
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